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从观众到残奥会冠军
竞速轮椅参赛阵容中，有巴

黎残奥会金牌得主、上海运动员

代云强。第一次能转动车轮，奔

跑在家门口的赛道上，奥运冠军

特别期待。

代云强自小双下肢残疾，虽

行动不便，但他爱看体育频道的

节目。2008年北京残奥会，电视

转播竞速轮椅比赛，代云强看得

特别投入，“当时还不知道这叫什

么项目。后来市里招运动员，就

去报名了。”

就这样，代云强进入竞速轮

椅队，开始了日复一日的训练。

卧推，引体向上，双杠，他苦练上

肢力量，最高增重10公斤。代云

强现在用的是一辆跟了自己8年

的竞速轮椅，车子是他的“双腿”，

冲刺时时速超过35公里，“人车

合一，因为我们是腰腹使力来控

制车子，我当中换过车，但还是原

来的这辆合拍。”

东京残奥会，代云强第一次

代表中国出战。竞速轮椅男子

800米T54级比赛当天，东京下起

大雨，雨点不停地砸在赛道上。预

赛代云强跑了个第八，刚好挤进决

赛，不过跑得有点狼狈，车轮溅起

的雨水不停打在他嘴里，“比赛中

一直在‘喝水’，视线也受影响。”决

赛，代云强吸取经验戴上眼镜，最

终赢得这个项目的银牌。今年9

月的巴黎残奥会，代云强在竞速轮

椅男子400米T54级夺下金牌，登

上了最高领奖台。

上马曾多次向轮椅跑
者敞开怀抱，今年，上马候
选马拉松大满贯赛，首次设
立竞速轮椅项目，进一步展
现赛事的包容、城市的温
度。我们来听听新老两位
上马朋友的感受，他们都
用车轮丈量过这座体育之
都，并因为马拉松与上海
有了更深的情感连接。今
天，他们与上马一同晋级，
开启更美好的旅途。

轮椅跑者的幸福时刻
代云强特别希望上马能入选大满

贯系列，这样竞速轮椅项目能留在上

海，让国内的运动员弥补参赛经验，“我

去国外比赛，竞速轮椅组别有六七十人

参赛。他们非常放松，融入马拉松赛的

整个氛围，因为参加比赛的机会很多。”

上午6时45分，代云强与其他11

名轮椅运动员从外滩金牛广场起步，奔

向设在徐家汇体育公园的终点。他透

露，上马途中，有一段独属于轮椅选手

的幸福，“遇到下坡的时候，我可以稍微

放松下，欣赏沿途的美景。”

圆梦上马后，34岁的代云强要继

续奔跑下去，“在竞速轮椅项目上坚持

了这么久，自己其实挺激动的，我觉得

身体还行的情况下，还要努力训练。”

马拉松让他找回天性
上马候选大满贯赛事的签约仪

式，来自广东的林文超受邀出席，他的

记忆中，上马的参赛经历依然鲜活。

2017年，20名生活轮椅跑者首次受邀

参赛，当林文超用尽全力滚动车轮冲

过终点时，计时器定格在4小时36分。

“人有奔跑的本能，马拉松让我找

回天性。”林文超说，“在上马，我有另外

一个感受，不觉得自己是轮椅跑者，而

是一个健全人的身份。大家一起跑的

时候，感觉不到自己用的是轮子。”

林文超是国内最早参赛马拉松的

轮椅跑者之一，他评价，在上海，盲道、斜

坡等无障碍设施做得到位，“对我们残障

人士来说，去到哪里都比较方便”。他感

触更深的，是上马赛道上的温暖。

林文超第二次参加上马的那天正

好下雨，最后10公里，他感到体温下

降得厉害，有了退赛的念头，“我当时

冷得都动不了了，一位女跑者从我身

边经过，发现我的状态不好，她就把自

己身上的防寒布脱下来，严严实实地

把我裹住。”还不止这些。这位女跑者

选择陪着林文超一起跑，直到终点。

林文超说：“其实上马途中，一直有不

同的跑者陪着我。”（见右下图）

倡导城市无障碍环境
上马的赛道，对使用生活轮椅的

残障跑者来说挑战更大。“最难的是爬

坡，比拼耐力。”林文超说，“尤其经过

桥梁时，特别要注意轮椅能否持续性

地滚动。”为了跑好比赛，林文超组建

“锵锵骑士”跑团，团员都是他这些年

在跑道上认识的朋友。

上马设立竞速轮椅项目，虽然受

邀参赛的是专业运动员，但同样为大

众轮椅跑者带来新的机遇。用于赛事

保障的厕所等无障碍设施，方便了城

市中更多的残障人士。林文超说，“更

重要的是让我们比较有信心，名正言

顺地站上这座舞台。”

林文超和志同道合者呼吁：轮椅

跑者保护好自己、一同维持好赛道秩

序，同时希望轮椅项目的比赛更标准

化，“生活轮椅速度要慢一些，如何去

设定标准？这些年认识了许多跑者，

大家都有这种需求。我们参赛追求的

不是名次，而是倡导城市无障碍环

境。鼓励更多残障人士融入社会，马

拉松是一个很好的载体。”

本报记者 金雷

如果问一项城市路跑赛有

没有梦想？跑过  年的上马回

答：当然有。

今天上午6时  分，外滩金牛

广场，上马竞速轮椅组迎着朝阳率

先开赛。  分钟后，全马和健康跑

项目共 . 万名跑者携手出发。

马拉松赛道上的别样美丽

和温暖底色，展现的是城市的实

力和魅力。对标大满贯赛，今年

上马首设竞速轮椅项目。为方

便轮椅跑者参赛，组委会首先对

赛事路线进一步优化，为避免出

现急弯、窄路和过多折返的路线，

取消原有徐汇滨江路段，改为原

徐汇滨江段沿线市政道路瑞宁路

和龙腾大道。跑者体验下来纷纷

表示，赛道整体较往年更为平

整。而且，国外的赛道路面时有

破损，还要注意窨井盖，而上马

的赛道条件好，路面干净。

为方便轮椅选手使用，上马

赛道在 、  、  、  、  公里处各

增设了一处无障碍卫生间，此

外，起点和终点分别设置了备赛

区和休息区，颁奖舞台铺设了无

障碍通道，方便轮椅选手上下。

轮椅跑者表示，看到流动的无障

碍厕所，身上顿时起了一层暖意。

每一处细节，体现的均是上马高质量、

有温度的筹备。而跑者们的回报，便是今天

赛道上的热情、坚持和勇气。这反过来给了

上马更大的鼓励。

追梦路上，上马不仅求速度，更求包容

的城市文化。相信，当这些元素趋于完善，

融入上海这座城市的日常，上马一定能够并

肩世界马拉松大满贯赛，通过马拉松的力

量，去激励更多人。
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看到的世界不再闭塞
轮椅场地赛之外，近些年，代云强

的身影出现在成都、大连、厦门的马拉

松赛道上，并体验了伦敦、纽约等大满

贯马拉松赛。按他的说法，跑过很多

地方，见过很多人。问代云强，用车轮

丈量那么多城市是什么感受？他说，

心打开了，认识了世界，交到了朋友，

“以前会有些自卑，伴随练习竞速轮

椅、参加比赛，慢慢地内心强大起来，

看到的世界也不再闭塞。”

上马，代云强很早就开始关注，今

年家门口的赛事首设竞速轮椅项目并

邀请他参赛，代云强非常开心。从巴

黎回沪后，他在位于奉贤区的上海市

残疾人体育文化促进中心开启备战。

每次上公路训练，代云强至少跑20公

里。进入冬训期，他加大训练量，“重

要的是控制体重，因为比赛时是趴在

车座上，体重太大会挤压腹腔。还有

训练后的恢复，因为消耗非常大。”

备战

扫码看
轮椅跑者征
战上马

轮椅跑者出发
本组照片 记者 李铭珅 摄

场外音


